

TRANSFORMACIONES DE CONCEPCIÓN **TRAS LOS TERREMOTOS DE 1939, 1960 Y 2010** SEGUN POLÍTICAS DE ESTADO. NORMAS Y CIUDAD



ALUMNA: ALEJANDRA ORELLANA RUEDA

PROFESOR GUÍA: PEDRO ETCHEPARE IBARRA

Octubre 2010

INTRODUCCIÓN

De una primera observación y dado lo evidente de sus consecuencias, la ciudad es el mayor ente impactado por los sismos. Estos efectos impactan las infraestructuras, las comunicaciones, la conectividad, los servicios básicos como agua potable, luz. La ciudad como construcción social, un soporte físico y simbólico para la vida social y como lugar de transformación dinámica, se colapsa y se ve afectada negativamente en su globalidad ante estos desastres.

El impacto que generan los terremotos, no sólo es destructor y generador de graves daños materiales, sino también transformador de distintos ámbitos relacionados con la ciudad y su quehacer. Sin embargo, estos cambios no sólo se evidencian en la ciudad sino también en otros niveles como el de las Políticas de Estados y Planes y Normas.

Así, el caso de Concepción se estudia a través de estos 3 niveles de comparación: Políticas de Estado, Planes y Normas, Ciudad y Vivienda comparados en los distintos eventos de 1939, 1960 y 2010.

Dentro de las características el primer nivel, el de las Políticas de Estado como el marco general donde se desarrollan las políticas habitacionales y urbanas, las grandes ideas que tiene el Estado sobre políticas habitacionales, y urbanas. Luego, el segundo, el de los Planes y Normas, como los instrumentos de planificación y normas que regulan la ciudad y finalmente el de la Ciudad y Vivienda, como las transformaciones más patentes en cuanto a imagen y forma urbana, como el nivel resultante físico de las políticas públicas en las calles, espacios públicos, edificios y vivienda, que constituye la unidad base de este tejido.

IMPACTO EN LA CIUDAD TRAS LOS TERREMOTOS. Concepción luego de los sismos de 1939, 1960 y 2010 estudia cuáles han sido los cambios provocados por los terremotos en

Concepción a través de la comparación de 3 cortes temporales de la ciudad luego de los terremotos de 1939, 1960 y 2010. A través de este trabajo y el estudio de los eventos desde el 39, 60 y ahora 2010, con 21 y 50 años de diferencia respectivamente se demuestran cómo las mismas circunstancias y acontecimientos se han repetido a lo largo de la historia pero con distintos matices. Por tratarse de eventos cíclicos cada 25 a 30 años a medida que se aleja de la fecha del suceso se olvidan los efectos adversos y se empieza casi sin registro histórico de los cambios provocados en la ciudad.

El año 2010, el año del Bicentenario de Chile, un nuevo terremoto azotó nuestro país declarándose zona de catástrofe desde la V Región hasta la VIII Región. Los terremotos son eventos naturales de una fuerza abismante y desoladora, que violentan el statu quo de las cosas. Sin embargo, son eventos transformadores que evidencian y hacen urgente los cambios y modificaciones para que las ciudades sean espacios de mejor vivir.

OBJETIVO GENERAL

Analizar cómo los terremotos, “*eventos de desarrollo intempestivo, las más de las veces, violentos, que generan daños materiales y humanos con característica de emergencia*” (definición ONEMI), pueden ser agentes de transformación en las políticas públicas, en los planes y normas, y en la ciudad. Comprobar cómo se dieron estos cambios en los distintos niveles se hará a través del estudio de Concepción luego de los sismos de 1939, 1960 y 2010.

OBJETIVOS ESPECÍFICOS

- Estudiar cuáles fueron los efectos de los terremotos de 1939, 1960 y 2010 en la ciudad de Concepción.
- Comparar los efectos de los 3 terremotos en la ciudad de Concepción en 3 niveles: Políticas de Estado, Planes y Normas, Ciudad y Vivienda.
- Recuperar la memoria olvidada de los antiguos sismos de 1939 y 1960 en la ciudad de Concepción.

METODOLOGÍA

1. En las 3 primeras etapas se abordará la recopilación histórica en diarios de la época y actuales, entrevistas, búsqueda bibliográfica para reunir los antecedentes sobre los efectos y consecuencias de cada terremoto (1939, 1960 y 2010) en Concepción.
2. Al final de cada etapa, se harán conclusiones parciales de las transformaciones que sufrió Concepción luego de cada terremoto a través de los 3 niveles: Políticas de Estado, Planes y Normas, Ciudad y Vivienda.
3. En la cuarta etapa, se comparará los 3 Terremotos (1939, 1960 y 2010) a través de los 3 niveles: Políticas de Estado, Planes y Normas, Ciudad y Vivienda de tal forma de obtener las conclusiones.

